

## 26.1, Das internationalistische Wesen des sozialistischen Staates und Rechts als integrierender Bestandteil ihres Klassencharakters

Das internationalistische Wesen ist dem sozialistischen Staat und seinem Recht von Anfang an eigen. Das ergibt sich vor allem aus folgendem :

- a) Die Internationalisierung des Kapitals bedingt gleiche Existenzweisen und eine objektiv übereinstimmende Interessenlage des internationalen Proletariats als ausgebeutete und unterdrückte Klasse. Wenngleich die Arbeiterklasse jedes Landes zunächst mit der eigenen Bourgeoisie fertig werden muß, so ist der proletarische Klassenkampf doch seinem Inhalt nach stets international. Die „Emanzipation der Arbeiterklasse (ist) weder eine lokale noch eine nationale, sondern eine soziale Aufgabe ..., welche alle Länder umfaßt, in denen die moderne (gemeint ist kapitalistische — d. Verf.) Gesellschaft besteht .. Z<sup>1</sup>
- b) Die Existenz eines für alle Arbeiter gleichen Klassengegners verlangt vom Proletariat, gemeinsam gegen die international verbundene Kapitalistenklasse zu kämpfen. Die Arbeiterklasse der verschiedenen Länder hat ein gemeinsames Ziel : den Sturz der kapitalistischen Ausbeutergesellschaft und den Aufbau des Sozialismus und Kommunismus in der Welt.
- c) Die Arbeiterklasse aller Länder und ihre marxistisch-leninistischen Parteien sind durch eine gemeinsame Ideologie, den Marxismus-Leninismus, verbunden. Sie verfügen damit über ein einheitliches theoretisches Instrument bei der sozialistischen Neugestaltung der Welt.
- d) Die Arbeiterklasse in allen Ländern strebt nach Festigung und Sicherung des Friedens, führt einen aktiven Kampf gegen imperialistischen Krieg und gegen Aggression.

Mit dem Sieg der proletarischen Revolution in einem Lande wird ein Teil der internationalen Arbeiterbewegung aus einer selbständigen Klassenbewegung gegen das Kapital zur selbständigen Klassenmacht über das Kapital. Damit gewinnt der internationale Kampf der Arbeiterklasse an Macht und Stärke. Mit dem Sieg der sozialistischen Revolution in mehreren Ländern, mit der Herausbildung des sozialistischen Weltsystems wird die internationale Arbeiterbewegung weiter gestärkt. Die nationale Diktatur des Proletariats beginnt sich zur internationalen Diktatur zu entwickeln. Lenin begründete die Notwendigkeit, „die Diktatur des Proletariats umzuwandeln aus einer nationalen Diktatur (d. h. einer Diktatur, die nur in einem Lande besteht und die Weltpolitik nicht zu bestimmen vermag) in eine internationale (d. h. in die Diktatur des Proletariats zumindest in einigen fortgeschrittenen Ländern, die einen entscheidenden Einfluß auf die ganze Weltpolitik ausüben könnte)“<sup>2</sup>.

Marx und Engels gingen bei der Bestimmung des internationalen Wesens der Diktatur des Proletariats unter den Bedingungen des vormonopolistischen Kapi-

1 K. Marx/F. Engels, Werke, Bd. 16, Berlin 1962, S. 14; vgl. auch Werke, Bd. 4, Berlin 1959, S. 474 und 479,

2 W. I. Lenin, Werke, Bd. 31, Berlin 1972, S. 136.